
2017年2月，刘雯雯在悉尼歌剧院表演《百鸟朝凤》。
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记者：谭盾老师是业内非常有名
望的演奏家，跟他合作有什么样的感
受？

刘雯雯：我觉得谭老师是我人生

中的贵人。我们之前不认识，是后来

有一次他的朋友来找我录音，我就在

录音棚里碰见了谭老师。看到女孩吹

唢呐他挺惊讶，在我录完音之后，他知

道了我们家族唢呐传承的历史，谭老

师就说会带着我去参加世界巡演，讲

述属于我的中国故事。

记者：最近在国内有巡演安排吗？
刘雯雯：有的。目前安排了4场，

从2024年4月开始，在北京、南京、深

圳、广州有演出。

记者：现在有不少人开始关注唢
呐，在挑选唢呐上有什么讲究吗？

刘雯雯：你只要找到专业的厂家，

其实唢呐并不贵，所以学习唢呐的成

本并不高。现在制作的工艺各方面都

很成熟了，花几千块钱就已经能买到

非常高品质的唢呐了。

华西都市报-封面新闻见习记者王一理
图据受访者

学习唢呐的成本并不高

刘雯雯与著名指挥家张艺、浙江交响乐团合作。

在澳大利亚悉尼歌剧院的舞台中央，一个年轻女孩站在外国交响乐团前，身着白色礼裙，手持中国传统民间乐器
——唢呐，40秒内一口气吹奏《百鸟朝凤》，苍劲有力的中国唢呐里传出丰富多彩的百鸟之声。她的唢呐演奏，赢

得现场的阵阵掌声，她也因“吹出腹肌”这件事在网络走红。
她叫刘雯雯，1990年出生在山东济宁的一个唢呐世家，是上海音乐学院的“90后”青年女教师，也是中国第一位唢呐博

士。她在国际舞台上的活跃，让大家看到了“乡土乐器”唢呐更多的可能性。近日华西都市报、封面新闻记者采访了刘雯雯，
听她讲述民族乡土音乐的探索之路。
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中国第一位唢呐博士
儿时也曾拒绝吹唢呐

说起在网络上引发热议的“吹唢呐

吹出腹肌”这件事，刘雯雯称确有其事，

而且现在她的私信已经多得看不过来

了。“以前也没有在意这件事，我在备考

博士的时候，每天要练13个小时唢呐，

会用到腹部的肌肉力量，后来我就感觉

肚子越来越硬了。”她还打趣地告诉记

者：“经过那次备考的经历，我发现练腹

肌这件事，吹唢呐比健身的效果更明

显。”显然，刘雯雯身上的这些变化也是

源于一代唢呐传人的使命和对钻研唢

呐的执着，不过她的这份热爱也并不是

从一开始就有的。

刘雯雯的父母都来自唢呐世家，尤

其是她母亲，已经是第12代传人了。

她向记者回忆，曾经听长辈说起，族谱

里记载了在明末清初的时候，家里还出过

宫廷乐师。“因为我出生在唢呐世家，所以

父母从我刚出生就规划好了，希望我能把

这个技艺传承下去。”刘雯雯说。

但是，年幼的她也曾抵触过学习家

族代代相传的唢呐。她告诉记者，小时

候父母总是让她在吃饭时当众吹一曲，

但年幼的她掌控不好音量，声音时小时

大，总是会把别人吓到。“他们会露出那

种很惊悚的表情，感觉他们不喜欢听我

演奏，所以我从小就不喜欢吹唢呐。”为

了躲避练习吹唢呐，刘雯雯说，她小时

候没少跟父母“斗智斗勇”。

直至后来进入高校后，跟着各路大

师学习，一路走南闯北，她心里才开始

有了“传承”这个概念。“我是上了大学

以后通过上台不断演出，获得一些掌声

和认可之后，感受到了我之前十几年练

习的回馈，然后才慢慢喜欢上唢呐，开

始认真钻研这个领域。”刘雯雯说。

2020年，在恩师刘英的鼓励下，刘

雯雯决定报考唢呐博士，但报考难度极

高，在此之前，这个学位从未有人考取

过。她告诉记者，因为在考试之前自己

已经工作很多年了，所以当时也经历了

一个调整学习状态的过程。“那段时间

我觉得挺痛苦的，有几次都感觉要崩溃

了，因为要吹满60分钟不间断，所以我

每天练习13个小时，日子也很枯燥。”

当时的她抱着破釜沉舟的心态，为了让

自己能更专注地沉浸在学习的状态里，

父母也配合她暂时搬出去，只为给她营

造一个安静的氛围。功夫不负有心人，

刘雯雯最终如愿考上了，成了中国第一

个唢呐博士，自此也开启了她的探索与

创新。

探寻唢呐更多可能性
让民族乐器走向世界

2017年2月，27岁的刘雯雯以著名

指挥家谭盾所指挥的新年交响音乐会

特邀独奏家的身份，站上了悉尼歌剧院

的舞台，她也是第一位登上悉尼歌剧院

独奏的唢呐演奏家。回想起当时的场

面和感受，刘雯雯说：“上台前也挺忐忑

的，但是正式演奏时我倒不紧张了。”这

是因为，手里的乐器给了她很大的能

量，她觉得自己天生就是属于舞台的

人，“我一到舞台上，或者是一进入到音

乐的排练过程中，就会完全沉浸在自己

的音乐里面。”

在舞台上，刘雯雯吹出的唢呐声里

再现了协奏曲中的百鸟之音，在海外展

现了民族传统乐器的魅力。其中，令在

场观众印象深刻的是，刘雯雯40秒不

换气吹奏《百鸟朝凤》，“这是管乐一个

很重要的技巧：循环呼吸法。”刘雯雯告

诉记者，“掌握这一技巧需要悟性，有的人

可能练习了很多年都找不到窍门，有时候

却一下理解到，可能还是跟天赋有关。”

除了过硬的专业功底，刘雯雯当时

在悉尼歌剧院演奏《百鸟朝凤》时也设

计了一些其他的小巧思。她将“公鸡打

鸣，母鸡下蛋”这一生活化场景的音效

片段嫁接到了《百鸟朝凤》里，“这种声

响，全世界都听得懂。”刘雯雯说，当时演

完了以后，台下的观众反响特别热烈。

唢呐作为中国民间极具乡土气息

的传统乐器，如何才能更好地融合于多

元化的舞台？在刘雯雯看来，要走向更

大的舞台，让更多人认可我们自己的民

族乐器，首先还是要与当地最熟悉的音乐

形式相融合。“就比如外国人的管乐，即使

它们都一起吹奏，也压不住唢呐的声音，

反而能够把唢呐很高亢很嘹亮的气势烘

托得很好，也不会觉得唢呐很突兀。”同

时，她认为，以这样的融合形式登上国外

殿堂级的音乐舞台，倒也是一种快速提升

我们民族音乐形象的有效方式。

正式接棒成为新一代唢呐传

承人，刘雯雯直言，她现在的条件

比父辈们那会儿要好得多，但是

随着时代的发展，她也要去尝试

更多的可能性。“因为这条路以前没有

人走过，我也不知道以后会怎么走，但

是通过不断跟很多音乐圈的朋友、专家

们聊天，他们也会给我很多的灵感。”

既是传人也是教师
坚持传扬传统艺术

刘雯雯说，之前她做了一场唢呐跟

爵士四重奏的专场音乐会，那一次是他

们近几年演出门票卖得最好的一场，而

且来的大多数观众都是年轻人。当记

者问是否会持续做这种与流行音乐形

式相融合的演出时，刘雯雯认为，虽然

这种方法确实能吸引到更多的听众，但

是作为唢呐世家的传人，她希望自己在

创新的同时，也要兼顾好对传统艺术的

坚守。

刘雯雯如今钻研唢呐已不像是完

成工作，更像是一种深入脑海的肌肉记

忆。“因为我是水瓶座，我特别天马行

空，比如说看剧，或者是跟朋友聊天聊

到什么东西，一下子激起我对于唢呐的

一些想法的时候，我就会立马去落实。”

现在小朋友学习唢呐，与她小时候

有什么不同呢？刘雯雯说：“完全不

同。”她回忆小时候求学时，自己每次面

对老师心里不免有紧张和畏惧的心理，

以至于说话都谨小慎微，但是现在的学

生在和老师相处时，基本上都是以一种

朋友的方式来聊天，刘雯雯说：“这种相

处方式也挺好的，这些孩子是真的会以

学习唢呐而感到骄傲。”关于天赋这个

问题，她告诉记者：“实际上门槛也没有

特别高，只要不是五音不全，都欢迎大

家来学习唢呐。”

刘雯雯表示，自己不排斥现在很多

网友对她的关注，“我看到现在网络上

有不少非专业的人通过吹唢呐来发布

视频或者直播，不管他们是出于什么目

的，至少都让更多人关注到了唢呐，我

觉得这也是挺好的一件事。”她说，希望

能够通过网络的力量来宣传传统艺术。

吹出八块腹肌的唢呐博士
刘雯雯：把民族乐器带上世界舞台台


